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 سالمًا مُذَكَّرٍ  جَمْعَ  الاسم جمع كيفية

 .سواىا عمل بدون عميو، والنون الياء أو والنون، الواو زيدت صحيحًا جمعو المراد الاسم كان إذا

ذا  أو والداعُون، القاضُون: فتقول الياء، قبل ما وكسر الواو، قبل ما وضُمَّ  ياؤه، حذف منقوصًا كان وا 
 في الحذف سبب وسيأتى والداعِيين، والقاضِيينَ  والداعِيُون القاضِيون أصميما والداعِين، القاضِين
 .الساكنين الْتقاء

ن : عمران آل{ ]الَأعْمَوْن وَأَنْتُمْ : }نحو عمييا، لمدلالة الفتحة وأبقيت ألفو، حذفت منقوصًا الاسم كان وا 
نَّيُمْ [ . }35: محمد] ،[ 931 نَّيُمْ " ،[ 44: ص{ ]الْمُصْطَفَيْن لَمِنَ  عِنْدَنَا وَاِ   ،"الْمُصْطَفَيْن لَمِنَ  عِنْدَنَا وَاِ 

 .والمُصْطَفوِين الأعْموَوُنَ : أصميما

اء فى فتقول التثنية، فى حكمو الجمع، فى الممدود وحكم اءُون، وُضَّ  لمذكر عَممًا حَمْراءَ  وفى وُضَّ
 .لمذكر عَمَمين وكِساء عِمْباء نحو فى الوجيان ويجوز حَمْراوُون،

 وعِشْرُون وأىْمُون، وعِزُون، وثبُون، وبَنُون، وسِنُون، وَأرَضون، وعالَمون، أولون، أن تعمم تقدم ومما
نما السالم، المذكر من ليست وبابو،  .بو ممحقة ىى وا 

 سالما مُؤَنثٍ  جَمْعَ  الاسمِ  جمع كيفية

 زَينبات فتقول سواىا، عمل بدونِ  والتاء، الألف عميو زدتَ  ومَرْيَم، كزينب تاء، بلا المفرد كان إذا
 .ومَرْيَمات

ذا  فتىً، فى: ومَتَيات ومُصْطَفَيات، وحُبْمَيات، فَتَيات: فتقول التثنية، فى معاممتو عُومل مقصوراً كان وا 
ذَوَات عَصَوات، وتقول مُؤنث، بيا مسمَّى ومَتَى ومصطَفى، وَحُبْمى، لوَات، واِ  ذا عصا في وا  لوَات، وا   في واِ 
ذا عصا لى وا  ذَوَات، عَصَوات، وتقول مُؤنَّث، مسمَّى وا  لوَات، وا  ذا عصا في واِ  لى وا   وكذا مُؤنَّث، مسمَّى وا 
 أو وكساءات عمباءات، أو وعِمْبَاوَات، وَقُرَّاءات، صَحْراَوات،: فنقول منقوصًا، أو ممدودًا كان إن

 .قاضيات: مؤنَّثٌ  بو مسمى قاض فى وتقول كساوات،

ذا  وعِدة، وبنْت كأخْت أصل، من عوضًا أو وخديجة، كفاطمة كانت زائدة بالتاء، مختومًا المفرد كان وا 
 وعِدَات وأخَوَات، وبَنات، وخديجات، فاطمات،: فتقول الجمع فى منو حُذِفت



 جمعو عين فى جاز لا، أو بتاء ختم سواءٌ  مؤنثاً، ساكنيا، العين سالم ثلاثيًا، اسمًا المفرد كان ومتى
تباع والتسكينُ، الفتحُ، المؤنث  بعض وأما الإتباع، فيتعين مفتوحة، الفاء كانت إن إلا لمفاء، العين وا 
 :العُذْريين

حَى زَفْراَتِ  وَحُمِّمْتُ   يَدَانِ  الْعَشِيِّ  بِزَفْراَتِ  وَمَالِي...  فَأَطَقْتُيَا الضُّ

 فيمتنع كَذِروة، واوًا مكسورىا لامُ  أو كدُمْية، الفاء مضموم لام كانت أو- فضرورة: زَفْراَت فاء بتسكين
 وىِند بالضم، وبُسْرة حُمِلْ  وىو الجمع، في الفتح فيو يتعين فائيما، بفتح وَجَفْنة دَعْد فنحو الإتباع،
 جِروات، وشذ الإتباع، فيو يمتنع بالكسر وذُرْوة بالضم، دُمْية ونحو الثلاث، فيو يجوز بالكسر، وكِسْرة
 بتثميث كَجُنّة مضعفيا أو كجُور، العين معتل أو كزينب، الرباعىّ  أو كضخمة، الصفة أما. الراء بكسر
 .الجمع فى العين حالة فييا تتغير فلا كشجرة متحركيا أو الجيم،

 التكسير جمع

 والجمْع، لممفرد فسكون، بضم كفُمْك، مقدراً تغييراً مفرده، صورة بتغيير اثنين من أكثر عمى دلَّ  ما ىو
 وفى ككتاب، المفرد ففى الإبل، من لنوع وكيِجان أُسْد، كزنة الجمع وفى قُفْل، كزنة المفرد فى فزنتو
ما. بفتحتين أَسَد جمع فسكون، بضم كأُسْد فقط، بالشكل إما ظاىراً، تغييراً أو. كرِجال الجمع  بالزيادة وا 
ما. فييما فسكون بكسر صِنْو جمع فى كصِنوان فقط،  ففتح بضم تُخَمة جمع فى كتُخَم فقط، بالنقص وا 
 .فييما

ما ما فضم، بفتح رَجل جمع فى بالكسر، كرِجال والزيادة بالشكل وا   بضمتين، ككُتُب والنقص بالشكل وا 
ما بالكسر، كتاب جمع فى  .بالضم غُلام جمع فى فسكون، بكسر كغِممان بالثلاثة، وا 

 .مثال لو يوجد لم ولكن العقمية، القسمية فتقضيو الشكل، دون والزيادة بالنقص التغير أما

 لمقِمة، أربعة منيا وعشرون، سبعة وأبنيتو إناثاً، أو كانوا ذكوراً وغيرىم، العقلاء فى عامِّ  الجمع وىذا
 .لمكثرة والباقى

 لا ما إلى عشر أحد من والكثرة عشرة، إلى ثلاثة من فالقمة وغاية، مبدأ مختمفان إنيما قيل والجمْعان
 لا ما إلى ثلاثة من والكثرة عشرة، إلى ثلاثة من فالقمة غاية، لا مبدأ متفقان إنيما: وقيل. لو نياية
 .لو نياية



نَّما  الجنس باعتبار والكثرة، لمقمة فصالحة الإضافة أو بأل معارفيا أما الجمع، نكران في القمة تعتبر وا 
 والكثرة، لمقمة صالحًا البنَاءين أحد العرب تضع بأن: وضعًا الآخر عن أحدىما ينوب وقد الاستغراق، أو

 بالنيابة ذلك ويسمى مجازاً، لا المعنوىّ  بالاشتراك مكانو فيستعمَل الآخر، وضع عن بو ويَسْتَغنونَ 
 رَجُل جمع وفي ففتح، بكسر وكرجال فسكون، بكسر رِجْل جمع فى فضم، فسكون بفتح كأرْجُل، وضعًا،
 وفموس، كأفمس واحد، لمفظ بناءينِ  وضع فإن لمثاني، قِمّة ولا لملأوّل كثرة بناء يضعوا لم إذ فضم، بفتح
 مجازاً، يكوت الآخر مكان أحدىما فاستعمال ثَوْب، جمع فى وثياب، وأثوُب فسكون، بفتح فَمْس جمع فى

 .استعمالًا  بالنيابة ويسمى ثلاثة، عمى وفُمُوس عشر، أحَدَ  أفمس كإطلاق

 القِمَّة جموع

 :فى ويطَّرد. فضم فسكون بفتح افْعُل،: الأول

 وأكْمُب، ككمْب، فسكون، بفتح فَعْل، وزن عمى يضاعَف، ولم والعين الفاء صحيح ثلاثى اسم كل 9
 وتحذف الجمع، فى عينو تكسر يائيَّيا، أو اللام ووايَّ  النوع ىذا من كان وما. وأدْلٍ  ودَلْو وأظْب، وظَبْي
 .الإعلال فى: سيأتى كما لامو،

 :قولو فى وأسْيُف وأثْوب، وأعْيُن، وأكُفّ  أوْجو، وشذَّ 

 9أشْيَبَا قنَاعًا الرَّأسُ  اكْتَسَى حتَّى...  أثْوُبا لَبسْتُ  قد دَعِرٍ  لِكُل

 :وقولو

 الُأتُرُ  بيَا باقٍ  مضَارُىا غضْبٌ ...  يَمَانِيّةٌ  بيضٌ  أسْيُفٌ  كأَنَّيُم

 مكانٍ، فى أفْعُلٌ  وشذ وأيمن، ويمين وأذرع، كذراع مدّ  آخره قبل علامة، بلا مؤنّث رباعىّ  اسم وفى 2
 .المذكر من وشيابٍ  وغُرابٍ،

 وسيف وأثواب، كثوب السابق، افْعُلٌ  فيو يَطَّرد لم ما لكل جمعًا ويكون فسكون، بفتح أفعَال،: الثانى
 بفتحين وسبَب وأبواب، وباب وأصلاب، فسكون بضم وصُمُب وأحمال، فسكون بكسر وحِمْل وأسياف،
 بضم ورُطَب وأجناب، بضمتين وجنُبُ  وأعضاد، فضم بفتح وَعضُد وأكتاف، فكسر بفتح وكَتِف وأسباب،

بل وأرطاب، ففتح  :الحُطيئة قولو في أفراخ وشذ وأضلاع، ففتح بكسرٍ  وضِمَع وآبال، بكسرتين واِ 



 شجَرُ  ولا ماءٌ  لا الحواصلِ  رُعْبِ ...  مَرَخٍ  بذي لأفراَخٍ  تقول ماذا

{ حَمْمَيُنَّ  يَضَعْنَ  أَنْ  أَجَمُيُنَّ  الَأحْمَالِ  وَأُوْلاتُ : }قولو فى فسكون، بفتح حَمْل، جمع أحمال، شذّ  كما
 [4: الطلاق]

 وأطعمة، كطعام مدّ، آخره قبل رُباعيّ  مذكَّر اسم كل فى ويطرِّد فكسر، فسكون بفتح أفْعِمَة،: الثالث
 معتميا، أو ،9اللام مضعَّف كسره، أو أولو بفتح فِعَال، فى وَيُمْتَزَم وأعمدة، وعمود وأرغفة، ورغيف
 .شذوذًا إلا غيره عمى يُجمعان ولا وأكسِية؛ وكِساء وأقبية، وقَباء وأزِمَّة، وزِمام وأبِتَّة، كَتَبَاتٍ 

 وثِيْرة شيخ، جمع شِيخة منيا ألفاظ، فى سمع بل شيء، في يطرد ولم فسكون، بكسر فعْمة،: الرابع
 بضم ثنُْيِ  جمع وثِنْية غُلام، جمع وغِمْمَة وَصَبِيّة، صَبِيّ  جمع وصِبْية، فَتىً؟، جمع وفِتية ثَوْر، جمع
 .جمع ولا جمع اسم إنو: قيل اطراده ولعدمِ . السيادة فى الثانى وىو كسره، أو الأول

 

 

 


